

大館市教育委員会会議録

日 時 令和3年8月20日（金）
午後3時30分
場 所 大館市立長木公民館
第1、2研修室

大 館 市 教 育 委 員 会

大館市教育委員会会議録

1	開会の日時 及び場所	日 時	令和3年8月20日(金)	午後3時30分
		場 所	大館市立長木公民館	第1、2研修室
2	出席委員の氏名			
	教育長職務代理者	山 田 和 人	委 員	工 藤 啓 子
	委 員	根 田 穂美子	委 員	小笠原 正 卓
3	欠席委員の氏名			
4	委員以外の 出席者職氏名	(なし)		
5	出席した職員の職氏名			
	教 育 長	高 橋 善 之	教育総務課長補佐	宮 崎 史 人
	教 育 次 長	石 田 一 雄	教育総務課長補佐	石 田 誠 樹
	教 育 監	山 本 多鶴子	学校教育課長補佐	鈴 木 明
	教育総務課長	成 田 浩 司	生涯学習課長補佐	糸 屋 みさえ
	学校教育課長	小松原 功 秀	中央公民館長	金 谷 浩
	学校教育課主幹	野 呂 謙 一	歴史文化課長補佐	加 賀 至
	教育研究所長	米 澤 貴 子	教育総務課総務係長	篠 村 朋 子
	生涯学習課長	一 関 留美子		
	歴史文化課長	小 松 工		
6	会議録署名委員	教育長・工藤委員		
7	会 議 書 記	教育総務課 総務係長 篠村 朋子		
8	教育長報告			
	(1)	令和2、3年度大館市成人式について		
	(2)	第31回大館市生涯学習フェスティバルについて		
	(3)	大館市伝統文化親子教室事業(地域展開型)の開催について		
	(4)			
9	議 事			
	協議第11号	令和3年度大館市一般会計補正予算(第6号)案		
10	その他			

教育長が教育委員会に報告する事項

令和3年8月20日

担当課（生涯学習課）

報 告 事 項	報 告 内 容
<p>(1) 令和2、3年度大館市成人式について</p>	<p>成人式に関して、8月に入り大館保健所管内において新型コロナウイルス感染者が多数発生したことを受け、大変残念ではありましたが、無観客によるライブ配信のみの実施とすることを8月10日に決定しました。</p> <p>8月14日、15日の両日、ほくしか鹿鳴ホールにおいて行われた成人式は、来賓・実行委員・主催者あわせて延べ59人の参加となりました。</p> <p>静寂のなか厳かにライブ配信が行われ、20歳の節目としてお祝いすることができました。</p> <p>新型コロナウイルス感染症の収束が待ち望まれますが、新成人の皆様には、いつの日か晴れ晴れとした気持ちで同級会や同窓会を開催していただきたいと思っています。</p> <p>1. 令和2年度対象者（平成11年度生まれ）671人 実行委員20人中15人参加</p> <p>2. 令和3年度対象者（平成12年度生まれ）634人 実行委員14人中7人参加</p> <p>3. YouTube配信視聴者数（8月16日12時30分現在） 令和2年度成人式 1,194回 令和3年度成人式 899回</p> <p>恩師からのメッセージ動画、僕らの歩みは限定配信。 一般配信と限定配信ともに9月15日（水）まで配信する。</p>

報 告 事 項	報 告 内 容																								
<p>(2) 第31回大館市生涯学習フェスティバルについて</p>	<p>第31回大館市生涯学習フェスティバル『まなびピア2021 in おおだて』を次のとおり開催します。</p> <p>メイン開催日においては、来場者を市民に限定した上で、新型コロナウイルス感染症対策を講じながら、体験型を導入し、実施します。</p> <p>1. 趣 旨</p> <p>広く市民に対し、生涯学習の実践活動発表の場と生涯学習を理解する機会を提供することにより、市民一人ひとりの生涯学習への意欲を高め、大館市における生涯学習の一層の進展を図る。</p> <p>過去5年間の事業数・来場者数の推移</p> <table border="1" data-bbox="651 1079 1345 1402"> <thead> <tr> <th></th> <th>事業数</th> <th>来場者数</th> <th>うち中央公民館会場 (メイン開催日)</th> </tr> </thead> <tbody> <tr> <td>H28</td> <td>36</td> <td>11,234人</td> <td>2,332人</td> </tr> <tr> <td>H29</td> <td>37</td> <td>12,105人</td> <td>2,206人</td> </tr> <tr> <td>H30</td> <td>40</td> <td>13,388人</td> <td>2,043人</td> </tr> <tr> <td>R1</td> <td>41</td> <td>11,350人</td> <td>2,435人</td> </tr> <tr> <td>R2</td> <td>28</td> <td>5,858人</td> <td>2,000人</td> </tr> </tbody> </table> <p>2. 期 日</p> <p>令和3年9月～10月（生涯学習強調月間）</p> <p>3. メイン開催日</p> <p>令和3年9月25日（土）、26日（日）</p> <p>4. 事 業</p> <p>協賛事業を含め36事業を予定</p>		事業数	来場者数	うち中央公民館会場 (メイン開催日)	H28	36	11,234人	2,332人	H29	37	12,105人	2,206人	H30	40	13,388人	2,043人	R1	41	11,350人	2,435人	R2	28	5,858人	2,000人
	事業数	来場者数	うち中央公民館会場 (メイン開催日)																						
H28	36	11,234人	2,332人																						
H29	37	12,105人	2,206人																						
H30	40	13,388人	2,043人																						
R1	41	11,350人	2,435人																						
R2	28	5,858人	2,000人																						

報 告 事 項	報 告 内 容
<p>（３）大館市伝統文化親子教室事業（地域展開型）の開催について</p>	<p>大館市伝統文化親子教室事業について</p> <ul style="list-style-type: none"> ・文化庁より大館市が事業を受託し４年目である。 <p>書道とお茶と生け花の祭典</p> <ul style="list-style-type: none"> ・日時 令和３年９月１２日（日） １０時００分～１２時３０分 <p>教職員のための体験講座</p> <ul style="list-style-type: none"> ・２回開催 <p>総事業費 ２３６万円（６月補正予算） 今年度は全国で３０団体が採択されている。</p> <p>進捗状況</p> <ul style="list-style-type: none"> ・６月２５日 文化庁と委託契約成立 ・８月 ３日 教職員のための体験講座（第１回）を実施 ・８月１６日 市内各施設へ参加者募集開始 <p>今後の予定</p> <ul style="list-style-type: none"> ・８月２４日 子どもハローワークで参加者募集開始 ・９月１２日 「伝統文化親子教室」を開催 ・令和４年１月 教職員のための体験講座（第２回）を開催 「大館ばやし手踊り」を体験する講座 （定員２０人）

議 事 の 経 過	
	開会 午後3時30分
教育長	ただ今より教育委員会会議を始めます。 会議録署名委員については私と工藤委員にお願いします。
教育長	会議録についていかがだったでしょうか。 (「異議なし」の声あり) それでは、承認とさせていただきます。 では、4の教育長の報告事項(1)(2)をお願いします。
生涯学習課長	(「(1)令和2、3年度大館市成人式について」 「(2)第31回大館市生涯学習フェスティバルについて」 「(3)大館市伝統文化親子教室事業(地域展開型)の開催について」を、資料により報告)
教育長	ご意見、ご質問はございませんか。
委員	成人式について、お疲れ様でした。対面はかないませんでしたけれども、オンラインとなり、突然の決定でしたのに、皆さんがしっかりと対応して下さいありがとうございます。私も、オンラインで拝見させていただきました。今後、コロナが落ち着いたとしても、オンラインでの配信をしていただければと思います。また、何かしら事情があり、開催が危ぶまれたとしても、オンラインでやれるという自信がついたと思います。ありがとうございます。恩師からのメッセージ動画も拝見させていただきました。先生方一人一人が工夫されて、先生方の子どもたちへの愛情が感じられた動画でした。先生方の言葉がけに私も感動をいただきました。ありがとうございます。
委員	式典に出席させていただいた者として、感想を述べさせていただきます。参列者がいないということで、逆に張り詰めた緊張感の中で式典が行われたのではないかと思います。個人的な感想ですが、私の目には、会場に参加される方々の姿がありました。通常であれば、和やかな雰囲気の中、行われる式典ですが、きっと、会場の向こうで(オンラインで)見て下さっているのだろうと想像ができました。逆に言いますと、ここに至るまでの課長はじめスタッフの皆さんの思いたるや、かなりのご苦労があったのではないかと拝察いたしました。これが当日のパンフレットですが(成人式のパンフレットを掲げて)記念に残しておきたいと思います。このような成人式(参加者を入れない)は、これから先、あってほしくはないし、これが最後の機会であってほしいと思います。わがままを一つ言わせていただければ、私たちはステージ上で観客の方を向いて座っていますが、スクリーンにオン

委員	<p>ラインで参加者の姿を投影していただければよかったかなと思いました。私たちは、ステージではなく、観客席からスクリーンに向けて話をするという方法もあったのかなと思いました。開催されなかったことは残念でしたが、ある意味、心に残る成人式であったと思います。ありがとうございました。</p> <p>2年がかりの成人式で本当に大変だったと思います。開催に当たってご苦労もあったと思います。感謝申し上げます。私もオンラインで拝見させていただきました。職員の立場で参加したことはあるのですが、今回は、非常に厳粛なムードで儀式という感じがしました。例年にない成人式であった訳ですが、成人の方々は、きちんとした儀式として受け止めてくれたのではないかと思います。根田委員も話されましたが、来年、通常通り開催できたとしても何か、新しい形で付加してできると思いますので、実行委員の方の新しいアイデアを取り入れながら、新しい形の成人式もありかなと思います。</p>
教育長	<p>中止としなかったことがよかったと思います。中止にした市町村もある訳ですが、中止という形はとらない、リモートであろうと実施するのだというところが、どんな状況であっても最後まであきらめない、生涯学習課のすばらしい姿勢だと感じました。本当に大変でした。決断しなければならぬですし、決断すれば、それに合わせた組み換えをしなければならぬですし、しかも、実行委員会と連絡を取り合いながらということで、一関課長はじめ、職員の方々が頑張ってくれました。おかげで、私たちも、山田委員も話されましたが、壇上に数人しかいないのですが、会場には成人した方々の顔が見えるような感じがしておりました。考えてみますと、平成27年度卒ですので、ふるさとキャリア教育で十分育った子どもたちなんですね。そういう子たちであれば、オンラインであろうと、大館の私たちの気持ち、思いをまっすぐに受け取ってくれる子たちだと改めて感じています。今回は、こういう形でしたけれども、よかったと思いました。</p>
委員	<p>今年度も生涯学習フェスティバルを開催していただきましてありがとうございます。昨年度はコロナ禍の中、縮小して開催しましたが、それでも充実した内容であったと思います。高橋教育長も話されましたが、中止にしないでよかったと思います。関わっている方々の思いが中止により減退してしまうこともあると思いますので、開催していただいてありがたいと思います。</p>
教育長	<p>他にございませんか、なければ、議事に入ります。</p>
各課長	<p>(「協議第11号令和3年度大館市一般会計補正予算(第6号)案」について資料により説明)</p>
教育長	<p>ご質問、ご意見等ございませんか。ないようですので、承認とさせていただきます。次にその他に入ります。</p>

教育総務課長	(「草刈り作業中の事故の発生について」口頭報告)
教育長	この件につきましてご意見等ございませんか。
委員	教育委員会の会議において、過去にも何度か同じような事例を聞いておりました。作業される方、教職員の方への注意喚起はもちろん必要ではありますが、保護者の方々にも注意喚起が必要ではないかと思えます。
教育長	基本として、車両のない時ということで作業をやっているわけですが、偶発的に隣の保育所に来た車に当たってしまったのです。事故を防ぐには、本来は、複数人で作業をやるのがいいのですが、人手不足により一人で作業をしているため、事故となってしまいました。
委員	何時ごろの事故でしょうか。
教育総務課長	朝の9時過ぎです。
委員	長木小学校の道路が保育所に来る方の駐車場になっているので、この時間は、作業を避けるべきであったと思えます。
委員	校務主事の方は、かなり気を配って作業していますよね。今後ですが、技術的な作業を必要とする草刈り業務などは、外部委託することも検討されたいかがでしょうか。
教育次長	教育委員会に限らず市全体で、施設を持っているところでは草刈り作業がありますが、外部委託となるとネックとなるのが予算です。本来であれば、予算要求して予算の確保ができればいいのですが、当市の現状ではなかなか厳しく、現状は、敷地の広い河川敷などは外部委託できますが、学校や、施設の草刈りなどは職員が自前でやるというのがほとんどです。安全面などを考えると外部委託するのがいいと思えます。国や県では外部委託しています。教育委員会としても改善すべきことだと思いますので、予算確保の声を挙げて行きたいと思えます。
教育長	他にございませんか。なければ、委員の皆様から何かございませんか。
委員	12歳以上の子どもたちのコロナワクチン接種率はどのようなものでしょうか。
教育監	今朝、北鹿新聞に大館市民のワクチン接種率が77%と報道されました。12歳から15歳までは70%とのことでした。当初、ワクチン接種対策室では50%くらいとみていたそうですが、予想よりはるかに高い受診率となりました。

委員	保護者の承諾を得られないケースもあるのでしょうか。
教育監	3割が未接種の理由は明らかになっておりません。学校で聞くわけにも行かないですし、コロナワクチン対策室でこれから分析をするそうです。
教育長	未接種の内訳はわかりませんが、70%であれば集団免疫ができる数値となります。ただ、これから先、収束しないで現在のままでいた場合、県外への試合に行くようなケースがあれば、誰がワクチン接種を受けたか、受けなかったかを、把握していないと難しい面も出てきますね。そのへんのところをどうして行ったらいいのか考えているところです。
委員	修学旅行について、実施した学校がほとんどだと思いますが、実施していない学校の状況はどうでしょうか。
学校教育課長	<p>中学校は南中以外はすべて実施済みです。南中学校は9月上旬に函館を計画していました。この学年は、小学校の修学旅行で地震により函館に行けなかった学年で、中学校では函館に行くことで計画をしておりましたが、コロナの状況が悪化したため、10月に県内で実施することになりました。</p> <p>小学校は、6校が8月下旬から9月にかけて実施予定です。行き先は、県内で、主な見学先は、男鹿のG A O、ふるさと村、田沢湖、角館になります。</p>
委員	考えすぎかもしれませんが、夏休み後に不登校にやりやすいと新聞などで見たことがあります。コロナ禍もありますので、先生方には注意して子どもたちを見ていただければと思います。
委員	県内でもコロナの感染者が増えており、10代の感染者も増えてきています。現時点で、学校でコロナの感染者が出た場合の対応について伺います。
学校教育課主幹	8月17日付けで全学校長に市としてのガイドラインを発送済みです。県外と、緊急事態宣言もしくは、まん延防止等が出ているが遠征してきた職員、生徒への対応、本人は感染していないが感染が疑われる状況、本人が濃厚接触者、本人が陽性者の場合のガイドラインを示しています。学校保健安全法に則って感染した場合の出校停止や、臨時休校にする場合の基準などを学校に明示しています。有事に備えて校長とは情報を共有しています。併せて部活についてもスポーツ少年団とも連携しながら、県のレベル4に合わせて大館市以外の市町村との交流を見合わせることで発出済みです。
委員	もしよろしければ、文書をいただきたいと思います。
学校教育課主幹	わかりました。早急にお届けできるよういたします。

委員	<p>基本的には、出席停止、臨時休校で対応していくということですね。</p>
学校教育課主幹	<p>そうです。保護者からコロナに関する欠席等の申し出があった場合は、出席停止ということで欠席扱いにはしないで、児童生徒に不利益にならないように対処します。児童、生徒、職員に陽性が出た場合は、目安として3日間、学校を休校し、保健所と連携を取りながら濃厚接触者を確定していき、全校から学年、学級と絞り込んでいくという方針で進めていきます。</p>
委員	<p>ありがとうございます。感染者がいじめにあわないよう、ご配慮をよろしくお願いします。</p>
学校教育課主幹	<p>その点は、強くガイドラインにも強調しております。学校長が日常的に教職員を通じて指導してきておりますが、今、伺ったのを改めて学校長に伝えさせていただきます。</p>
教育長	<p>実際に夏季休業中ですが、小学生と中学生の感染者が出ましたので、特に、当該小中学校にはそのようなことが起きないように注意喚起をしております。</p> <p>時間がまだありますので、普段お考えになっていることなどございませんか。</p>
委員	<p>では、近況報告を。私の次女が縄文時代にはまってまして、伊勢堂岱遺跡と大湯のストーンサークルを見学に行ってきました。そこで、彼女が言った言葉が、「大館にもいっぱいあるよね。」と、郷土博物館に展示されている所蔵品の多さに改めて驚いたそうです。私自身も、所蔵品の多さだけでなく、貴重な所蔵品もたくさんあることにドキッとさせられました。世界遺産と騒がれていますが、改めて大館の価値を見直す機会になったと感じています。</p>
教育長	<p>大館は、おそらく縄文期の遺跡がたくさんあるのでないかと思います。塚ノ下遺跡から出土したアスファルトを目に詰めた土偶もすぐそこで見つかっていますしね。北秋田市、鹿角市、八戸市などが世界遺産になった訳ですが、これら含めての縄文文化圏の中に大館市も入っているのだということを子どもたちに伝えていきたいと思います。縄文文化は1万年以上自然とともに共生したわけですが、SDGsが言われている今、まさに解決する一つのカギが縄文の文化だろうと思うのです。そういうことも含めながら子どもたちに伝えていきたいと思います。</p>
委員	<p>8月の教職員夏季研修会で職業短大の校長先生の話に聞き入ってしまいました。「働くということは生きること」であり、生きことを追求しているという内容の話でした。子どもたちに働くことの楽しみ、働くことの意味をいかに教えて行くか、感じ取ってもらえるかということを考えながら指導して</p>

<p>教育長</p>	<p>いるということでした。そして、大館市に貢献できる子どもを育てることが出来れば大変うれしいと話されており、ありがたいことだと思いました。</p> <p>職短の後藤校長先生は、大館のふるさとキャリア教育の草分け的な存在で10年ほど前にいた木村校長先生の愛弟子ということで、ふるさとキャリア教育への思い入れもおありだと思います。キャリア教育につきましては、今朝(8/20)の北鹿新聞に小林一彦元第一中学校校長は、授業と、社会や生きるということがつながっていないのが日本の教育の欠点だと言っています。しかし、大館の場合は、ふるさとキャリア教育の成果で、子どもたちの日々の学びが社会につながっているのだという論旨で書いておりました。大館は、授業そのものがキャリア教育だというスタンスで取り組んでおります。愛知教育大学の大学生が教育ツーリズムできた時の大館の子どもたちの評価をご紹介します。「愛知の子どもたちは、今と自分にこだわっている。大館の子どもたちは、未来と周りの社会に目を向けながら生活をしている。だから、大館の子どもたちの成長のスピードも速いし、キャパシティも広がっているのだ」という趣旨の感想を書ってくれた大学生もいました。私もそのように思います。おそらく、こうなるだろうと考えながらやってきたのですが、実際、そういう風になっていますね。子どもの姿を通して、ふるさとキャリア教育の未来大館市民の姿が見えてきましたので、ますます、磨きをかけながら頑張っていきたいということ、皆で話し合っているところです。</p>
<p>委員</p>	<p>この前、校長、教頭会の研修会がありまして、懇談会の前に少しお話をさせていただいたのですが、簡潔に言いますと、大館の子どもたち、大館の先生方、教育委員会が「学びが目的ではない」ということに気付きはじめたのですね。「学ぶことは人生を豊かにする手段だ」とかなり前から気付いたのです。そのための方策をずっと打ってきたわけですが、そしてこの結果が出てきているのだと思うのです。学ぶことは大切なことで、必要なことですが、これがどのように活用されるのか、子どもたちは知り始めて来ているのですね。そのための方策をたくさん打ってきた結果なのです。</p> <p>小笠原委員の話をお伺いして、一つ、気付いたことがあります。8月8日は山の日ですが、大館少年自然の家で鳳凰山に登る企画があり、参加させていただきました。大文字の一画目まで登ってきましたが、大文字焼の準備で薪が積まれ状態を始めて見ました。8月8日に大文字が点火された時は、送り盆でもなくて、なんでもなくて大文字が燃えるというのはいいものだなと思ったのです。その火が成人式の時にパラリンピックの火となって採火されたということで記念になった登山となりました。一週間後、今度は秋葉山に行ってきました。頂上は刈払われて見晴らしがよく、大館市のランドマークだと私が思っている、樹海ドーム、少年自然の家、市役所が直線に並んで見えるのです。そこで思ったのですが、子どもたちは、視点を変えて見るということをしているかなと。例えば、山に登って視点を変えて町を見るというようなことを。子どもたちにも必要なことだと思うのです。ぜひ、機会があれば視点を変えて町を見るということをお願いしたいと思います。久しぶり</p>

	<p>に登山をして、名前のわからない草や木がたくさん生えていたり、リスを見かけたりと、なんでもないことに感動を覚え、大館っていいところだなと感じた次第でした。子どもたちにも感動を感じてもらいたいと思います。</p>
教育長	<p>二年ぶりの大文字焼きはやわらかい光でよかったですね。</p>
委員	<p>大館の大文字の形は非常によい形をしていますよね。いつもなら花火と一緒に大文字をよく見るという感じではなかったのですが、今年は、花火がなく大文字だけでしたので、すごく良く見ることができましたね。</p>
教育総務課長	<p>(「来月の開催日程」について)</p>
教育長	<p>それでは、以上を持ちまして、教育委員会会議を終了いたします。</p>
	<p>会議終了時刻 午後4時40分</p>